



EL BÚHO DE ATENEA

Tertulia interdisciplinar de socios del Ateneo de Madrid, boletín nº 48. SEPBRE.-2016

Comienza el nuevo curso

Comenzamos una nueva singladura. Soltamos amarras con una reflexión: “Desde las gavias”. Vamos como el gaviero que otea horizontes y escruta lo inmediato en la tajamar desde lo más alto del navío, en compañía de gaviotas que anuncian costa, de vientos que hacen bambolear la cofa en mares encrespados, de soles inclementes en la mar chicha, o de la estrella que, entre muchas, oriente el curso. Vamos, como pide Sloterdijk, todos “en el mismo barco”.

Empezamos a remo en aquel septiembre de 2011, y entre rompientes. Fue un acto de afirmación de conciencia colectiva. Entonces pensábamos que, además de invitados que puedan enseñarnos, los ateneístas teníamos cosas que compartir de modo interdisciplinar. Precisamente es eso lo que hoy se exige en un mundo complejo y cambiante, más allá de las necesarias especializaciones. Hoy, seguimos sosteniéndolo. Aquí estamos cinco años después. Ya no cabe la de aquel que, caído en las aguas profundas, con su armadura puesta, pretendía salir a flote él solo tirándose del yelmo. El mismo Sloterdijk señala el rumbo a seguir: “Ahora se exigen conciencias sólidamente establecidas sobre el abismo de la paradoja del género humano”. Y es que resulta una paradoja que el género humano disponga de herramientas de conocimiento más que en ninguna otra época, y al mismo tiempo la complejidad fluidifique y relativice todo para un hombre desorientado y desubicado, externamente manejado en la multiplicidad de las alternativas. Sloterdijk marca la “posición en el globo, domicilio principal: la complejidad. Programa: convivir con aquellos con los que resulta difícil. Moral: trabajo de filigranas. Pasión: tener relación con lo irrelacionable. Historial: Autorreclutamiento por convicción.” Hoy más que nunca se necesita del pensamiento solidario que aporte diferentes perspectivas.

Profundicemos en esa característica de nuestra tertulia, en tiempo que la necesita. Entre nosotros, cada singularidad, con el interés temático que en un momento dado la distingue, sabe que forma parte de una coral donde cada cual tiene su sitio en armonía con todos. Acerca de ello hay que traer a colación al filósofo Gustavo Bueno, fallecido el pasado mes de agosto, quien defendía que el papel de la filosofía era ser un elemento en el conjunto del saber, y una totalización de ese saber. Así se relacionan la parte y el todo. Gustavo Bueno ha sido, según el Dr. José Sánchez Tortosa, “el tábano picoteando a una Atenas adormecida que no quiere o no puede despertar... un arsenal crítico disparado contra las majaderías, banalidades y supersticiones de una postmodernidad patética y homicida que merece ser destruida con las armas de la racionalidad de estirpe griega”. Ese es también el papel de nuestra tertulia, entendida como totalidad: Que el búho que escruta en la hora oscura sea también tábano que pica.

Comienza el curso. Cursar es estar en camino. El método es camino, nos enseñó María Zambrano. Un camino que se recorre una y otra vez, pero siempre hacia la transparencia, entre la presencia de todo y la de todos. Volviendo a Bueno, filosofar, no como profesionales, sino como seres humanos. Filosofar, amar la sabiduría “que consiste en no aceptarse en posesión de ningún saber definitivo, una sabiduría mundana difícilmente recludible en los límites de un oficio, de una especialidad, puesto que se ejercita con todas ellas”, dice Gustavo Bueno.

Hagamos, pues, esa gimnasia. Concurramos a estas olimpiadas que empiezan: un saber compartido que se busca, sin buscar por ello medalla alguna. Ya lo dijo Machado: “Moneda que está en la mano/ quizás se deba guardar./ La monedita del alma/ se pierde si no se da.

La tertulia en el mes de septiembre

Día 7

Apertura curso 2016-17: José Luis Millán

Título: 'Desde las gavias'

Conferenciante: Ángel Mtnez. Samperio

Día 14

**Título: 'El principio de la Filosofía: filósofos
presocráticos'**

Conferenciante: Teresa Fdez. Pereira

Día 21

**Título: 'Cuento: un sueño de niño, en el Parque del
Ejido '**

Conferenciante: Ángel Mtnez. Samperio

Título: 'Lectura del poemario EL CASTILLO'

Autora: SUSANA DÍEZ DE LA CORTINA

Día 28

Título: 'Ciclo sobre la EDUCACIÓN EN ESPAÑA'

Conferenciante: Marta Vázquez Martín